



UNIVERSIDAD DE COSTA RICA

# Trabajadores encabezaron protestas durante gobierno de Luis Guillermo Solís

Análisis de la protesta social se desprende de la información producida por la base de datos PROTESTAS del Instituto de Investigaciones Sociales

10 AGO 2018



La plataforma PROTESTAS ofrece una base de datos que es actualizada mensualmente, se encuentra en línea y es de acceso gratuito y libre para la población en general. Karla Richmond

Los **trabajadores protagonizaron la mayor cantidad de protestas sociales registradas durante la administración del expresidente, Luis Guillermo Solís**, seguidos por las madres y padres de familia, los estudiantes y los grupos vecinales.

La información se desprende del análisis de la base de datos PROTESTAS, creada por el Instituto de Investigaciones Sociales (IIS) de la Universidad de Costa Rica (UCR) y que desde el 09 de agosto, puso a disposición del público general una **efectiva herramienta para comprender y monitorear los movimientos sociales en el país**.

El equipo de investigación está compuesto por Gloriana Martínez Sánchez y Alejandro Alvarado Alcázar, quienes mantienen un monitoreo constante de la protesta social a partir de la **consulta y sistematización de medios de prensa escrita de circulación nacional**.

La base de datos PROTESTAS se actualiza mensualmente con la información noticiosa que publican La Nación, Diario Extra, CR Hoy y Socialismo Hoy, a partir de los cuales se generan registros diarios, diversos y complementarios sobre la protesta social.

A partir de la información publicada en las versiones digitales de estos medios, el equipo de investigación construye los **registros de la protesta social mediante categorías de análisis**, tales como tipo de actor y acción colectiva, tipo de demanda, ubicación geográfica, entre otras.

Este registro de noticias permitió determinar que durante la administración Solís Rivera, comprendida del 8 de mayo del 2014 y la misma fecha del 2018, se reportaron **2475 acciones de protesta, con un promedio de 619 acciones anuales y 51.6 mensuales**.



La presentación del proyecto contó con la participación del Director del IIS, Sergio Villena; así como de los investigadores a cargo, Gloriana Martínez y Alejandro Alvarado. Karla Richmond

El **49,5% de las protestas registradas, 1224 acciones, fueron protagonizadas por trabajadores**, de las cuales, 67.6%, correspondieron a empleados públicos y el 22.5% a

trabajadores del sector privado.

La mayoría de las acciones de los trabajadores, un **30.2% específicamente, fueron declaraciones públicas, 42.9% estuvieron dirigidas al poder ejecutivo** y se centraron en la defensa del trabajo y la fiscalización de la función pública.

**Los padres, madres y estudiantes dieron lugar a 11% de las protestas registradas durante ese periodo**, en el 49% de los casos hicieron uso de los bloqueos y su principal demanda, en el 83,4% de los casos, fue la defensa de la educación.

Por su parte, el **10% de las acciones estuvieron a cargo de grupos vecinales, en el 35,6% de los casos dieron lugar a bloqueos y en el 20% a concentraciones**. Sus demandas abordan los servicios públicos y el 51,9% de los casos estuvo relacionado con el acceso, calidad y costo del agua potable.

La mayor cantidad de las acciones de protesta durante la administración anterior, **58,8% específicamente, tuvieron lugar en San José**, donde destacan como escenarios los cantones de San José y Montes de Oca.

**Las protestas en el resto de provincias, fueron fundamentalmente de carácter comunitario y local**, donde figuraron actores colectivos vecinales, madres y padres de familia, estudiantes de secundaria, y organizaciones campesinas y de obreros agrícolas.



Alejandro Alvarado destacó que gran parte de las protestas sociales experimentadas durante el periodo de estudio, no se encontraban articuladas entre sí, por lo que tendieron a ser específicas y de corto plazo.

Karla Richmond

Según el equipo de investigación, **primó el uso de la declaración pública como medio de protesta utilizado en el 26.4%** de los casos y ejecutado por medio de comunicados,

boletines y conferencias de prensa. El mitin representó un 16.5% de las acciones, la reunión el 14.1% y el bloqueo representó un 13.3% de las acciones de protesta.

Durante el **primer año del gobierno de Luis Guillermo Solís se registró el 33.3% de las acciones de protesta social**, porcentaje que representó la cifra más alta de todo el cuatrienio y marcó el inicio de una tendencia a la baja en la cantidad de las acciones de protesta reportadas.

Durante el periodo también se registraron “nudos de conflictos” vinculados principalmente con el empleo público, la estabilidad de los regímenes de pensiones, el déficit fiscal, y el financiamiento del presupuesto de las instituciones públicas.

El investigador Alejandro Alvarado Alcázar destacó que **gran parte de las protestas sociales experimentadas durante el periodo de estudio, no se encontraban articuladas entre sí**, por lo que tendieron a ser específicas y de corto plazo.

## PROTESTAS: plataforma pública y gratuita

Toda la información sobre la dinámica de la protesta social experimentada en el país desde enero del 2014 hasta la fecha se encuentra disponible en esta [nueva plataforma digital](#).

La investigadora Gloriana Martínez Sánchez detalló que la base de datos de PROTESTAS **es actualizada mensualmente y se encuentra en línea**, por lo cual, es de acceso gratuito y libre para la población en general.



Gloriana Martínez enfatizó el interés del IIS y de la UCR por consolidar la investigación sobre la protesta social como un lugar para entender el conflicto y los movimientos

sociales.

Karla Richmond

---

Enfaticó que la plataforma puede ser utilizada por cualquier tipo de público, el cual tendrá la posibilidad de realizar consultas en línea a partir de diversos criterios de interés, por ejemplo la cantidad de protestas por año o por ubicación geográfica.

**Además, es posible descargar cronologías e infografías mensuales de la protesta social, así como la base de datos en formato Excel o Statistical Package for the Social Sciences (SPSS), para los usuarios que quieran realizar un estudio más exhaustivo.**

Martínez enfatizó el interés del IIS y de la UCR por consolidar la investigación sobre la protesta social como un lugar para entender el conflicto y los movimientos sociales, así como el comportamiento de los gobiernos y sus administraciones respecto a estos.

**La investigadora enfatizó también el valor de la información que aporta esta base de datos, para que las organizaciones y movimientos sociales puedan dar seguimiento al reporte que realizan los medios de prensa sobre sus demandas y protestas.**

PROTESTAS se suma a los esfuerzos de investigación académica desarrollados en América Latina y Estados Unidos para el estudio de los movimientos sociales y la protesta social. El riguroso trabajo de sistematización y análisis del equipo de investigadores de la UCR, la convierten en una **herramienta confiable para el monitoreo y análisis de este tema en el país.**

“La información que ofrece esta plataforma permitirá enriquecer el debate social, porque los movimientos sociales son parte de la democracia, aportan a la discusión, al diálogo y no son un problema, por el contrario es necesario analizarlos y entenderlos”, concluyó Martínez.



[Andrea Méndez Montero](#)

Periodista, Oficina de Divulgación e Información.

Destacada en: ciencias sociales

[andrea.mendezmontero@ucr.ac.cr](mailto:andrea.mendezmontero@ucr.ac.cr)